

UN FILOSOFÓ EN EL EXILIO

Desde su exilio en Lund, Suecia, el pensador chileno Juan Rivano conversa con Pluma y Pincel.

Es uno de los grandes maestros chilenos del pensamiento. Y aunque hace ya siete años que salió del país rumbo al exilio, y ocho desde que fue despojado de sus cátedras universitarias y destituido, su nombre no puede dejar de pronunciarse en los ambientes de la filosofía académica nacional y la consideración de su obra es ineludible en cualquier balance serio sobre la historia de las ideas en Chile. Juan Rivano, catedrático de Lógica y Teoría del Conocimiento, y profesor de seminarios y de cursos de introducción a la Filosofía, en el Departamento de Filosofía de la Universidad de Chile hasta 1975, es autor de varios libros (*Entre Hegel y Marx. El punto de vista de la miseria. Desde la religión al humanismo. Cultura de la servidumbre. Introducción al pensamiento dialéctico. Filosofía en dilemas*, dos importantes obras de Lógica y otros), de numerosos ensayos y de muchas traducciones. Durante todos los años que enseñó en la universidad —en Santiago y en otros lugares del país— hizo de la

orientación de la filosofía hacia la crítica social su tarca insobornable, denunciando sin descanso la unajonación y la impostura intelectual. Fue, en consecuencia, una de las figuras que se destacaron en el periodo de la Reforma Universitaria. Marxista en un comienzo, rompió con tal doctrina a fines de la década de los 60 al percibir como obsoletas muchas de sus tesis capitales. Consecuentemente con su visión de la filosofía como crítica, como pensamiento libre frente a partidos u orientaciones ideológicas, Rivano no compartió el modelo de filosofía “comprometida” de los marxistas durante el régimen de la Unidad Popular y se enfrentó sin vacilar a todo intento de control del Departamento de Filosofía por parte de los partidarios de tal modelo. En general, Rivano adoptó, una postura contraria a la política de la Unidad Popular, que buscaba radicalizaciones demasiado incompatibles con las bases económicas, sociales, culturales y geopolíticas del país.

Actualmente Juan Rivano trabaja como investigador en la Uni-

versidad de Lund, en Suecia, luego de una breve estada —de seis meses— en Israel, en 1976, y de dos años de trabajo como investigador en la Universidad de Vaxjo, también en Suecia. Ha publicado artículos en esa nación y en Estados Unidos, pero el grueso de sus escritos (unos veinte ensayos y cuatro libros, dedicados a temas de epistemología y de filosofía social y cultural) permanece inédito, circulando mimeografiado entre sus discípulos en Chile y en otras partes del mundo.

Pluma y Pincel ha querido dialogar con este pensador como una forma de reconocimiento a su interesante labor de reflexión, y con el propósito de dar a conocer a sus lectores la palabra de un filósofo en el exilio.

Pluma y Pincel: Profesor Rivano, ¿cuál es su visión, como latinoamericano, de la sociedad sueca? ¿Qué puede decirnos acerca del impacto cultural de Suecia sobre los exiliados americanos?

J. Rivano: Si se entiende por sociedad integrada aquella que

Un filósofo en el exilio: [entrevista] [artículo] Rogelio Rodríguez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rivano, Luis, 1933-2016

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un filósofo en el exilio: [entrevista] [artículo] Rogelio Rodríguez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)